

Zeitschrift: L'Hôtâ
Herausgeber: Association de sauvegarde du patrimoine rural jurassien
Band: - (1996)

Artikel: Les croix du Jura
Autor: Imhoff, Gaston / Imhoff, André
Kapitel: Les Pommerats
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1064680>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES POMMERATS

Les neuf croix de ce beau village voisin du Doubs sont en majorité construites en bois. Si leur état de conservation laisse souvent à désirer, c'est peut-être parce qu'on n'attend plus d'elles les services pour lesquels elles ont été édifiées. Le doyen d'âge des Pommerats, M. Maurice Monnat, né avec le siècle, écrit en effet dans ses mémoires :

«Des croix de bois ont été érigées aux abords du village pour protéger les cultures de la grêle. Il y en a une aux «Vies-Fourchues», au-dessus de la scierie, une autre «Sur-la-Velle», une troisième à «l'Envers». Elles sont placées en face des finages.

On a aussi érigé une magnifique croix de mission en haut du village. On y allait le lendemain de l'Ascension en procession, en chantant la litanie des Saints. A certaines occasions, on y célébrait la messe. Cette élégante croix de pierre, abritée sous des érables et entourée d'un jardin fleuri a été rénovée en 1985.

A la messe des Rogations, les fidèles apportaient des petites croix en bois et du sel: les croix pour les planter dans les cultures et le sel pour protéger le bétail au pâturage; Monsieur le Curé devait les bénir.

Du temps de mes parents, nous allions en famille visiter nos cultures. Ma mère plantait une croix, faisait une onction d'eau bénite et on récitait une prière en famille, et ainsi pour chaque champ cultivé.

Quant mon père semait un champ, avant la première poignée, il se découvrait, faisait le signe de la croix et priait.»

Magnifique témoignage!

A l'entrée du village, côté ouest, on

tournera la tête à gauche: la petite colline boisée au sommet, porte le nom de «A la Croix». On n'oubliera pas non plus d'entrer à l'église et d'admirer, suspendu à l'arc du chœur, un vieux Christ très expressif.



Croix à l'ouest du village.